



Le puits de la parole

AMITIÉ JUDÉO-CHRÉTIENNE DE FRANCE SECTION JULES ISAAC – MONTPELLIER

N°13 – AVRIL 2022

1 – MERCREDI 6 AVRIL 2022 : « HISTOIRE DES JUIFS EN ALGERIE »

DERNIERE MINUTE : Ce mercredi, notre ami André MOUTOT, président de l'AMJHL, fera un exposé sur **l'histoire des Juifs en Algérie, depuis l'antiquité (période romaine) jusqu'à 1962**. Il illustrera ses propos avec un diaporama qui nous fera vivre auprès des populations les plus anciennes (les Juifs berbères et leur supposée reine), les Juifs sépharades venus d'Espagne au temps de l'Inquisition et les autres vagues d'immigration dont celle des Républicains espagnols. Un débat avec la salle suivra la conférence et on se séparera après un apéritif convivial offert par l'association.

Rendez-vous mercredi 6 avril à 17 heures au 4, rue du Saint-Sépulcre, près de l'église Sainte Anne. C'est une salle « de quartier » mise à notre disposition gracieusement.

2 – PROCHAINES ACTIVITÉS DE L'ASSOCIATION

Lors du conseil d'administration qui s'est tenu le 29 mars, nous avons convenu de reprendre le rythme habituel de nos activités, fortement affecté par le COVID pendant deux années. Nous avons notamment arrêté le programme d'activités suivant :

1. En avril : conférence d'André MOUTOT sur l'histoire des Juifs en Algérie. Voir ci-dessus.
2. En mai : assemblée générale suivie d'une conférence d'Eugène JULIEN sur la synagogue de Doura Europos. Voir ci-après.
3. En mai également, date non encore fixée : visite du musée de la Résistance et de la Déportation, à Castelnaud-le-Lez.
4. En juin : sortie à Arles d'une journée. Visite de l'abbatiale romane dont la façade a été récemment rénovée et du LUMA, le musée d'art contemporain dont la tour est due à l'architecte Frank Gehry,
5. Dimanche 19 juin, Journée champêtre des Contes Juifs au mas de Chambon, à Lunel, en coopération avec l'AMJHL et la CJLM. Il s'agira de la 3^{ème} édition. Cette année on ajoute l'humour juif.
6. En automne : voyage de 2 ou 3 jours au Chambon sur Lignon, village de « Justes » et divers autres sites de la région, notamment la ville du Puy en Velay et les églises romanes d'Auvergne.

Nous espérons vous voir nombreux pour chacune de ces conférences, sorties ou voyages.

3 - ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2022 ET CONFÉRENCE OUVERTE A TOUS

Tous les sympathisants et adhérents de l'association sont invités à assister à une assemblée générale qui se tiendra **mardi 3 mai 2022 au CCJ, 500 boulevard d'Antigone.** Les comptes des 3 derniers exercices seront soumis à l'approbation des adhérents. Une convocation dans les formes habituelles sera adressée prochainement aux adhérents, ainsi qu'un pouvoir à utiliser s'ils ne peuvent être présents.

Dès ce jour, nous lançons un **appel à candidatures** afin de renforcer le conseil d'administration actuellement composé de 6 membres : Simone Bouhéret, Hubert Barkate, Marcel Adda, Michèle Kervella, Jean-Claude Cadilhac et Armand Wizenberg.

L'assemblée se réunira à partir de 16 heures et sera ouverte à tous (toutefois, seuls les adhérents à jour de leur cotisation prendront part au vote des résolutions). Elle se terminera vers 16 heures 45.

A partir de 17 heures, Eugène Julien, conférencier par passion autant que par métier, nous fera un exposé sur l'extraordinaire synagogue de Doura Europos, en Syrie. Cette synagogue est richement décorée de fresques bibliques d'époque hellénistique et romaine que nous verrons grâce à un diaporama au moins aussi qualitatif que celui de l'Institut du Monde Arabe... pour ceux qui ont vu l'exposition sur les Juifs du monde arabe à Paris. La ville de Doura Europos est appelée « *la Pompéi du désert de Syrie* » car elle avait été ensevelie sous le sable pendant plus de 15 siècles et n'a été redécouverte qu'en 1920.

Venez nombreux participer à l'AG (il n'est pas trop tard pour envoyer votre cotisation, toujours fixée à 40 euros) et assister à la conférence. Un verre de l'amitié avec petits grignotages sera offert par l'association vers 18 heures 30.

4 - AUTOUR DE LA FETE DE PAQUES (CHRÉTIENNE)

Une petite révision liturgique ne peut faire de mal à personne :

- Dimanche 10 avril sera la fête des Rameaux. La fête des Rameaux célèbre le retour de Jésus à Jérusalem. Il est sur un âne, la foule l'acclame à son entrée dans la ville en agitant des rameaux et en criant : Hosanna. C'est en mémoire de ce jour que les catholiques portent des rameaux (de buis, oliviers, lauriers ou palmiers, selon les régions). Ces rameaux, une fois bénis, sont tenus en main par les fidèles qui se mettent en marche, en procession.
- Dimanche 17 avril, fête de Pâques, la fête la plus importante du christianisme. Elle commémore la résurrection de Jésus, que le Nouveau Testament situe le surlendemain de la Passion. Après les sept jours douloureux et dramatiques de la Passion du Christ (Semaine sainte), le jour de la Résurrection inaugure un temps nouveau de paix et de joie. La solennité, commence dans la nuit qui précède le dimanche de Pâques, par la veillée pascale. Le lundi de Pâques est le premier jour d'une nouvelle semaine qui inaugure un temps nouveau de paix et de joie. C'est un « huitième jour » qui préfigure une éternité paisible et radieuse.
- L'œuf de Pâques est une tradition chrétienne, qui consiste à décorer un œuf pour la fête de Pâques. Faisant suite au Carême, la consommation d'œufs était privilégiée en raison de l'importante production des volailles durant celui-ci. Autrefois, il s'agissait donc uniquement d'un œuf de poule coloré mais depuis le milieu du 19^{ème} siècle l'œuf de Pâques est en sucre ou en chocolat. Notez que cette année, à Castelnau-le-Lez, lundi 18 avril, , 4 parcs municipaux seront consacrés à la chasse aux œufs par les enfants : le parc des Berges du Lez à 11h, le parc Monplaisir à 12h, le Grand Parc Laporte à 14h et enfin le square Vert Parc à 15h. Les enfants rentreront chez eux avec les œufs en chocolat trouvés sur place.

5 – AUTOUR DE LA FETE DE PESSAH... ET INVITATION AU SEDER

- Cette année, la fête de Pessah sera célébrée du 15 au 23 avril. Pour mémoire, la fête de Pâque, ou Pessah, qui signifie en hébreu *passer au-dessus*. Ceci rappelle que lors de la dixième plaie d'Égypte, la mort « saute » au-dessus des maisons des Hébreux, pour ne frapper que les premiers-nés égyptiens. Cette fête commémore l'anniversaire de l'exode miraculeux du peuple juif qui échappait ainsi à l'esclavage en Égypte.
- **Le repas de seder de l'AMJHL le 16 avril en soirée.** Comme chaque année, l'AMJHL organise un repas festif (seder) dans un esprit laïque et culturel. Il aura lieu cette année au restaurant Parguel, boulevard Vieussens à Montpellier. Au cours du repas, la Haggadah sera lue à tour de rôle par les participants. Tous les adhérents et sympathisants de l'Amitié Judéo-Chrétienne y seront les bienvenus. Prix : 30 euros. Inscriptions (avant le 6 avril) et renseignements auprès d'Hélène Kaplanski : helenekaplanski@gmail.com

6 - COTISATION 2022... ET SOUTIEN AUX POPULATIONS EN UKRAINE

Nous nous permettons de solliciter les retardataires pour l'envoi d'un chèque de cotisation de 40 euros indispensable à la survie de notre section ainsi qu'au fonctionnement de nos instances nationales auxquelles nous reversons 25 euros.

Nous vous rappelons que vous bénéficiez d'une déduction de 66% de ce montant car nous sommes une « association d'intérêt général ». Le coût réel de votre contribution est donc de **13,60 euros seulement**.

Vous pourrez nous remettre votre chèque lors de l'Assemblée Générale du 3 mai au CCJ ou l'envoyer, libellé à l'ordre de « AJCF Montpellier », au trésorier :

Armand WIZENBERG
Mas de Chambon
127, chemin de la Garrigue
34400 LUNEL

SOUTIEN AUX POPULATIONS DE L'UKRAINE : lors de la récente réunion du conseil d'administration, celui-ci a voté à l'unanimité l'envoi d'un chèque de 100 euros à la Croix-Rouge avec affectation « Ukraine ». Nous vous invitons à faire de même à titre personnel et vous précisons que pour les particuliers, la déduction fiscale est de 75%, ce qui veut dire que si vous donnez 100 euros, cela ne vous coûte réellement que 25 euros.

7 - LA VIE DE L'AJCF A PARIS ET EN PROVINCE

- **Le comité directeur de l'AJCF nous fait savoir** : « Nous avons le plaisir de vous informer nous avons retenu la date du **dimanche 15 mai 2022** pour tenir sur une seule journée l'Assemblée Générale annuelle et le Conseil National. Nous vous remercions de bien vouloir la noter sur votre agenda et en discuter au sein de votre Bureau pour assurer une représentation de chacun de vos groupes. Cette journée se déroulera dans les locaux du Groupe Scolaire Notre-Dame de Sion Sainte Marie 11 avenue Vavin - 75006 PARIS ». *Qui est volontaire pour représenter la section de Montpellier ?*
- Iris Teplitzky (Mission Groupes locaux AJCF), attire notre attention sur « un documentaire extrêmement bien construit sur **l'Histoire de l'antisémitisme**. Cette série réalisée par Jonathan Hayoun en 4 parties de 50 minutes- sera diffusée sur Arte le mardi 12 avril à partir de 20h55. La série retrace l'histoire de l'hostilité manifestée à l'encontre des Juifs, depuis l'Antiquité jusqu'à nos jours, à l'aide notamment de reconstitutions historiques et en mobilisant une trentaine d'historiens, sociologues et psychanalystes internationaux. »
- L'AJCF PARIS-UEST communique : Visioconférence par Zoom le jeudi 7 avril à 20h30 « **Antijudaïsme, antisémitisme, un défi pour les chrétiens et pour la société** » par le père Christophe Le Sourt, Directeur du Service national pour les Relations avec le Judaïsme au sein de la Conférence des évêques de France. Inscription obligatoire à l'adresse suivante : paris-ouest@ajcf.fr. Nombre de places limité. Le lien de connexion vous sera envoyé le jeudi 7 avril vers 18h. Clôture des inscriptions le 7 avril à 17h30.
- **Gilles HARDOUIN, pilier de la section AJCF du Var, écrit à notre président national** « A Draguignan, nous croyons que les modalités de notre travail doivent évoluer, et nous nous y penchons activement afin de :
 - *nous faire reconnaître publiquement et rassurer les institutions publiques quant à notre laïcité, et les institutions religieuses sur notre spiritualité,*
 - *passer de la conférence publique, qui semble attirer surtout des déjà convaincus, en nombre faible, et trop peu de jeunes, à moins de formalité : rencontres thématiques conviviales dans les lieux civils des cultes (maison paroissiale, synagogue, temple...), contributions à des manifestations décisives pour les cultes (les synodes...), participation à la vie civique, ...*
 - *nous rapprocher des associations et ONG sur des thèmes communs (associations culturelles et culturelles culturelles, LICRA, ...),*
 - *....sans compter la claire nécessité d'intervenir en milieu scolaire. »*

JOYEUSES FÊTES DE PAQUES ET PESSAH DE LA PART DE NOTRE PRÉSIDENTE ET DE TOUT LE CONSEIL D'ADMINISTRATION

Contact : aw.lunel@orange.fr